

Jean-Baptiste André Godin à Charles Pellarin, 17 juillet 1880

Auteur·e : [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (21)

Collation 2 p. (106r, 107v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Charles Pellarin, 17 juillet 1880, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/50251>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [17 juillet 1880](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Pellarin, Charles \(1804-1883\)](#)

Lieu de destination Mers-les-Bains (Somme)

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Godin envoie à Pellarin son livre *Mutualité sociale*. Il remercie Pellarin pour sa bonne appréciation des « Notions préliminaires » des statuts de l'association du Familistère. Godin demande à Pellarin s'il peut lui trouver un collaborateur pour le journal *Le Devoir*. Il le remercie pour ses articles à paraître dans *Le Devoir*. Sur la difficulté à faire des statistiques sur la population du Familistère telles que le demande Pellarin dans sa lettre du 19 juin 1880. Godin se réjouit de la visite de Pellarin ; il lui signale qu'il sera absent au milieu du mois d'août.

Notes

- La publication dans *Le Devoir* des notions préliminaires des statuts de l'Association coopérative du capital et du travail débute dans le numéro 82 du 4 avril 1880 (voir en ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.4/210/80/834/0/0>, consulté le 19 juin 2023).
- Le journal *Le Devoir* publie régulièrement des articles de Charles Pellarin.
- Charles Pellarin visite le Familistère de Guise le 31 juillet 1880 (collections du Familistère de Guise : Livre des visiteurs et visiteuses du Familistère, p. 9 ; voir en ligne : <https://livre-des-visiteurs.familistere.com/book>, consulté le 24 juin 2023).
- Lieu de destination : « Mers par Eu Somme » d'après l'index du registre de correspondance.

Support La copie de la lettre utilise le papier du registre orienté dans le format paysage ; le texte est copié sur deux colonnes, chacune correspondant à une page de la lettre.

Mots-clés

[Administration et édition du journal Le Devoir](#), [Familistère](#), [Livres](#), [Visite au Familistère](#)

Personnes citées [Société du Familistère de Guise - Association coopérative du capital et du travail](#)

Œuvres citées Godin (Jean-Baptiste André), *Mutualité sociale et association du capital et du travail ou Extinction du paupérisme par la consécration du droit naturel des faibles au nécessaire et du droit des travailleurs à participer aux bénéfices de la production*, Paris, Guillaumin, 1880.

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 21/11/2023 Dernière modification le 06/02/2024

Paris 17 juillet 1894

M. le Dr. Baudrancher et ami,
Je vous adresse pour ce
nouvel anniversaire mon n° 100
dans la "Grande Presse" qui contient
la "Note de la Fédération
du Socialisme".

Je suis heureux de la
bonne impression que vous
avez faite les "Notions mé-
liminaires".

Le voilà qui elles indiquent
le véritable terrain sur
lequel il convient de porter
l'action sociale.

Ne pourriez-vous me

dévoiler quelles sont les
personnes qui ont rédigé cette
qui fait devenir ma petite
laboratoire dans la sidérurgie
du journaliste le plus répandu
la propagande des idées plus
largement dans ce mouvement
volume. Ces malheures...
ment ce dont j'ai été très
plainte le plus c'est
l'isolement qui m'est
fait dans le monde des
peuples.

Vos articles étaient
toujours très bien venus
et nous allons mettre à

M. Pellarin

éloge des derniers. Nous nous enverrons les échelles à l'avance comme nous le demandez.

Je ne puis me dire que ce n'est au sujet de la demande de statistiques que nous nous faîte dans notre lettre du 19 Juin.
C'est que ces statistiques sont évidemment difficiles à faire parce que d'abord le public ambiant n'en dressera pas qui permette la comparaison, et ensuite parce qu'elles sont beaucoup moins

significatives que ne le pensent les praticiens, du moins en ce qui concerne une fondation qui s'alimente d'une population venant de partout.

Ce sera avec la plus grande satisfaction que je recevrai votre visite.
N'oubliez pas de me venir à l'avance de jour de votre arrivée en temps compte que je serai absent dans le milieu du mois d'Août.

Avec fraternité à vous